

# 朝鮮半島と日本 2020

2020年9月29日  
慶應義塾大学 西野純也

# 2020年一失われた機会と続く危機

- 新型コロナウイルス感染症拡大
- 東京オリンピック・パラリンピック延期
- 日韓国交正常化55周年
- 朝鮮戦争勃発70周年
- 2018年10月韓国大法院判決後の動き（公示送達）
- 北朝鮮非核化交渉の停滞と「新たな戦略兵器」開発

# 菅政権発足で日韓関係はどうなるのか？

- 「安倍路線」の継承
- 就任直後会見(9/16)では「韓国」言及なし
  - 「中国、ロシアを含む近隣諸国との安定的な関係」
  - 拉致問題: 「米国を始めとする関係国と緊密に連携」
- 日韓電話首脳会談の実施(9/24)
  - 極めて重要な隣国、韓国に適切な対応強く求める
  - 両国政府と全ての当事者が受け入れ可能な解決法
- 日中韓首脳会談、年内開催の可能性は

# 日韓関係の懸案はどうなるのか？

- 徴用工(旧朝鮮半島労働者)問題
- 対韓国輸出管理運用見直し
- 人的・文化交流の停滞
- 北朝鮮核問題におけるアプローチの違い
- 「自由で開かれたインド太平洋」への立場の違い
- 日韓(米)安全保障協力／GSOMIA

# 優先順位高くない日韓関係の管理は？

- コロナ対策と経済回復が最優先課題
- 国内政局（年内解散・総選挙か / 支持・不支持率拮抗）
- 11月アメリカ大統領選挙 / 南北関係
- 日韓のパイプによる管理は可能か
  - 菅首相 / 李洛淵与党代表
  - 北村NSS局長 / 徐薫安保室長
  - 二階幹事長 / 朴智元国家情報院長
  - 河村日韓議連幹事長、金振杓与党議員など

# 北朝鮮問題への取り組みは？

- 「安倍路線」の継承 / 拉致問題担当経験（菅・加藤氏）
- 菅首相国連演説(9/26)
  - 「日朝平壤宣言に基づき、拉致、核、ミサイルといった諸懸案を包括的に解決し、不幸な過去を清算して、国交正常化を目指す」
  - 「条件をつけずに金正恩委員長と会う用意」
- アメリカ大統領選挙結果（米朝関係）次第
- 非核化（CVID）優先 / 韓国政府の方法論と異なる
- 国家安保戦略改定 / ミサイル阻止能力どうするか

# 「内向き」になる北朝鮮？

- 2019/12 朝鮮労働党中央委員会第7期第5回総会
  - 正面突破・自力更生・長期戦・新たな戦略兵器
- 2020年、党会議の頻繁開催：経済制裁、コロナ、水害の対応
- 経済発展5ヶ年戦略：目標未達成認める / 内部引き締め
- 党組織改編、軍事部門重用、対中関係強化、党大会開催
- 7/10 金与正談話
  - 「敵視撤回対米朝交渉再開の枠組みに直すべき」
  - 「米国からの長期的脅威を管理」
- 8/19 党中央委第7期第6回総会(2021/1 第8回党大会開催)

# 「オクトーバー・サプライズ」は起きるのか？

- 米大統領選挙まで大きな動きはない可能性
- 10/10 朝鮮労働党創建75周年軍事パレード
- 新型移動式発射台／固体燃料ICBM／SLBM披露か
- トランプとバイデン、北朝鮮はどちらを望むのか
- 米政権交代時、限定的挑発可能性
- 時間かかる対北朝鮮政策レビュー

# 2021年の朝鮮半島情勢はどうなるのか？

- 米大統領選挙と第8回党大会の結果が重要
- 非核化交渉停滞／新たな戦略兵器開発は変わらず
- 米中戦略競争の激化は情勢安定化には資さず
- 大統領選挙に向かう韓国／4月ソウル・釜山市長選挙
- 東京オリンピック／自民党総裁選挙